

del fuego: por la parte de esta villa ó presidio es el término de este Nuevo-Mundo, porque solamente dista del mar del golfo Mexicano veinte leguas de caminos montuosos é impertransibles serranías; pero los indios bozales que los andan, tienen sus estrechas sendas por donde llegan á sus playas á ecsaminar sus costas.

CAPITULO V.

Continúase la misma materia de los conventos de la provincia de Zacatecas.

El convento de la Purificacion de Huejuquilla, perteneciente al obispado y reino de la Galicia, tuvo su fundacion el año de 1649, donde moran dos religiosos, que administran tres pueblos de indios y los españoles que viven en sus contornos. Es el convento solitario, y los indios son muy ásperos y soberbios, y por la ocasion mas leve pierden el respeto á sus ministros, llegando su audacia á tal extremo, que han puesto sus sacrílegas manos en ellos: con que en este pueblo, ademas de solitario, que es comun en los mas de los conventos de esta provincia, fuera del temor con que se vive de los enemigos y de la falta y penuria que hay de lo necesario para el sustento humano, hay la pension de que aun los domésticos hacen oficio de enemigos, y las ovejas se convierten contra sus pastores en lobos; siendo la obediencia la que solamente puede obligar á que los religiosos asistan entre estos bárbaros, donde todo es contrario á la salud y la vida: no esperimentándose alivio alguno en los mismos feligreses, con quienes se practica el mayor bien que pudieran desear; pero lo padecen los religiosos, atendiendo á lo que para su consuelo dice San Gerónimo: que ningun trabajo

se puede tener por duro, si con él se ha de conseguir en la gloria una corona.

El mayor tormento que en este convento y otros de la sierra padecen nuestros religiosos, no es alguno de los espresados, sino el tocar por la esperiencia, que cuando mas padecen por la salvacion de sus almas, entonces descubren nuevos templos en lo vasto, fragosó y dilatado de sus serranías, en que aun los que parecen mejores cristianos, dan al demonio en sus ídolos reverentes adoraciones; como sucedió siendo yo provincial de esta provincia, que visitando los conventos de esta sierra, el ministro de este convento me trajo una rodela bordada de abalorios, que tenia en la mano un ídolo colocado en nuevo templo que estaba fabricado en lo profundo de una barranca, con otros ídolos pequeños, que eran propia representacion del demonio, segun lo feo de sus abominables figuras, el que quemó el celoso ministro, sin que le aterrassen las furias de los idólatras bárbaros; y yo ejecuté lo mismo con aquellos retratos del demonio, dándole las gracias al ministro por el celo con que abrasó aquel abominable templo.

El convento de Santo Domingo de Camotlan pertenece á Guadalajara en lo eclesiástico, donde asisten dos religiosos á la administracion de tres pueblos, sitios en partes agrias y pedregosas; es la tierra muy caliente y nada apetecible: á los principios fué visita de Colotlan, despues de Chimaltitlan, y se fundó en convento año de 1642; dista de Zacatecas mas de sesenta leguas.

El convento de la villa de Cadereita, llamado así por haberse fundado siendo virey de la Nueva-España el marques de Cadereita, se fundó siendo gobernador del reino D. Martin de Zavala. Es convento muy fructífero para el bien de las almas, y en su distante feligresía administran dos religiosos con título real y colacion canónica, así á los españoles como á los indios. Habiase fundado á los principios algo distante de donde hoy se halla, á las orillas de un rio llamado San Juan, y hoy se apellida el convento San José, aunque á los principios se llamaba San Lorenzo. La limosna que hoy dá S. M. al ministro para su sustento, la dió á los principios D. Martin de Zavala, por compromiso que hizo cuando fundó dicha villa. Tiene

la villa un presidio de ocho soldados, por estar entre bárbaros enemigos, para refrenar parte de sus atrevimientos, y aun no basta para que sus vecinos vivan de sus latrocinios seguros. Muchas y diversas naciones de indios rayados se administran en los contornos de esta villa, que además del pueblo en que tienen su morada, están dispersos en varias labores, haciendas y rancherías; muchos de estos indios andan desnudos por los campos, y no pocos en los pueblos, siendo aun mas rústicos que los otros. Adminístranse tambien de este convento muchas haciendas de pastores, que traen de casi todos los términos de esta Nueva-España ovejas á apacentar en sus tierras, por ser muy abundantes sus pastos y reconocerse muchos aumentos en sus ganados. Tuvo su origen este convento por los años de 1660, y estuvo como mision hasta que en virtud de la sentencia que referí tratando del convento de Monte-Rey, se le dió la propiedad al ministro con colacion canónica año de 1619.

El convento de San Felipe de Linares tuvo su origen el año de 1715, y se llamó así la villa, por haberse fundado siendo virey el señor duque de Linares: habia sido antes conversion, ó en el sitio en que hoy se halla, ó poco distante de donde está hoy la iglesia. Es tierra muy amena, y á su jurisdiccion acuden muchas pastorías á pastar las ovejas que introducen de la Nueva-España. Hay muchos indios borrados que pueblan al contorno de esta villa; pero como son tan salvages y rústicos, cada dia se remontan á las sierras sin mas motivo que el de su antojo. En el mismo tiempo que en Cadereita, se le dió el título de cura al ministro de Linares, precediendo colacion canónica en virtud de la sentencia, y administra españoles é indios, aunque en la administracion esperimete algun trabajo, no tanto como los otros ministros, á quienes muchas veces suele faltar lo necesario. No sé cuando fuese la primera ereccion de mision nuestra en este sitio, y aunque la he solicitado de quien podia noticiarme de esto, no se ha dado por entendido; sin duda será su ánimo que en esta ú otras cosas que pertenecen al reino adivine yo los sucesos: lo que no ejecutaré por ningun título, aunque á mis lectores los contemple quejosos por lo diminuto que trato lo acaecido en el nuevo reino de Leon, pues es

lo único que he encontrado que referir en papel de toda falsedad ageno.

En el real del Parral hay un convento en que hà tiempo han vivido cuatro religiosos; hoy por la penuria de las minas viven dos religiosos sacerdotes y un lego, los que se sustentan de las limosnas que ofrecen los bienhechores: padeciéronse en este convento á los principios muchos trabajos, porque siendo solamente ayuda de la parroquia del valle de San Bartolomé, y perteneciéndole á nuestro convento del valle, como consta por reales provisiones, la administracion de los indios de tres naciones, que son conchos, taráumares y tobozos, y una hacienda que llaman de San Juanico, informaron siniestramente que habiamos edificado convento sin licencia de S. M., lo que fué falso, pues solo se edificó vivienda para el ministro coadjutor de la parroquia de nuestro convento del valle, y para otros religiosos que podian llegar de huéspedes: y al que en este convento residia nunca se le dió el título de guardian, para que en ningun tiempo alegaran que habia sido convento; y con haber sido informe falso vino orden de que se demoliera todo; lo que no se ejecutó totalmente, porque habiéndose informado por las personas mas calificadas del reino de la nulidad del informe, el señor virey, el señor obispo y el gobernador de la Vizcaya, determinaron que se continuara el convento en la forma que habia tenido, y que de parte de la religion se recurriese por licencia al real consejo de Indias, lo que se ejecutó sin tardanza, informando á nuestro favor el muy ilustre cabildo de la Santa Iglesia de Durango, y el gobernador de la Vizcaya con todos los vecinos eclesiásticos y seglares del Parral, quienes mostraron el afecto que profesan á nuestro santo hábito y á nuestros religiosos, así en la adversidad pasada como en el informe que á nuestro favor hicieron.

Es el real de San José del Parral poblado de gente noble y de apacible temperamento: tiene muchas labores en sus contornos: fué mineral muy abundante de plata y oro: hoy con el descubrimiento de Chihuahua se ha despoblado mucho; y tiene una parroquia de clérigos muy buena, y un colegio de la Sagrada Compañía en que moran dos sugetos, y nuestro convento. Mora en este real continuamente el gobernador del rei-

no, y aquí castigan á los indios caribes que aprisionan los soldados, que no son pocos, los que arcabucean á usanza de guerra; pero aunque son muchos los que los soldados matan en las campañas y en los referidos castigos, parece que la tierra los produce, segun cada dia se multiplican: pension de las cosas que nos son nocivas, que al mismo paso que nos dañan parece que con mas abundancia y prisa se aumentan, y como dijo Cassané (Cassané de Naturali. 3.), parece que es lo mismo ser malo que ser mucho. Quizá por eso, segun la pluma divina, es excesivo el número de los necios, y aun el de estos atroces homicidas que para nuestro daño cada dia se multiplican; pudiendo decir los moradores de esta tierra con el Profeta, que multiplica Dios los enemigos sobre ellos á cada hora. Erigióse esta presidencia año de 1656.

En el real de San Felipe el Real de Chihuahua tenemos otra presidencia, que se erigió el año de 1715, con licencia del señor obispo y gobernador de la Vizcaya, que á la sazón lo eran el ilustrísimo señor doctor D. Pedro Tapiz, y el general D. Manuel de San Juan, caballero del orden de Santiago: en este convento viven continuamente á lo menos tres religiosos, los que se sustentan de las limosnas que los bienhechores les ofrecen, y de otras que los hermanos terceros les franquean en recompensa del continuo cuidado que con ellos tienen, así para administrarles los Sacramentos como para estimularlos con su presencia y ejemplo en sus espirituales ejercicios. El convento se va fabricando en forma, y en sus celdas paran ó se hospedan los religiosos misioneros que viven en sus conventos, cuando vienen á hacer la provision de lo necesario para sus conventos. El ilustrísimo señor doctor D. Pedro Tapiz concedió licencia para poder enterrarse cualquiera persona en este convento; y pasados diez años de esta licencia, y quince de la fundacion primera, habiendo llegado una nacion de la junta de los rios á Chihuahua, con ocasion de ver al señor obispo D. Benito Crespo, que estaba en su general visita, le pidieron ministros los gentiles por medio de su general, llamado el Coyame, y su señoría ilustrísima los entregó á los religiosos de nuestro convento de Chihuahua, para que catequizados los bautizasen y les administrasen los Sacramentos, lo que ejecutaron nues-

tros religiosos rendidos y contentos; y aun perseveran hoy poblados á las orillas del rio, acudiendo todos los dias al convento para todo lo necesario, así de su provecho espiritual como del temporal del convento, en el acarreo de agua para la cocina, barrer y otras cosas necesarias.

Es la villa de Chihuahua de lindo temperamento, abundante de todo género de mantenimientos, porque aunque á los contornos no hay labores abundantes mas que la de Tabaloapa, pero como abunda la plata, facilita esta el acarreo aun de la mayor distancia. Es cosa de admiracion lo que se ha poblado en término de veinte y cinco años, pues habiéndose descubierto el real de minas por dos religiosos nuestros, á quienes le manifestaron unos indios de Julimes el año de 1705, y comenzándose á poblar con tres familias solas el año de 1708, este año en que escribo esta crónica tendrá Chihuahua á lo menos veinte y cinco mil personas dentro de la villa, teniendo la calle principal, entre otras muchas que la adornan, á lo menos media legua de distancia, sin que haya hueco de casería ni por un lado ni por otro en toda ella. A la parte que mira al Norte esta calle, está fundado el convento y tercera orden, dos cuadras adelante al Sur está el colegio de la Compañía, y al fin de la calle poco menos está la parroquia de tres naves de cantería, que aunque no está acabada del todo, está tan primorosa que puede servir de iglesia catedral, pues tiene de ancho cuarenta varas y mas de ochenta de largo; debiéndose su primor y fábrica á la solicitud y cuidado del Illmo. Sr. Dr. D. Benito Crespo, quien con el motivo de haber vacado este curato puso interino con mil pesos de salario, y quinientos para dos coadjutores, y lo restante del beneficio que llegara á ocho mil pesos, lo aplicó á la fábrica de la iglesia; y para que permaneciera hasta su conclusion esta distribucion tan acertada, sacó cédula real en que S. M. ordena, que el beneficio esté en ínterin con la disposicion que tiene mientras durare la fábrica, á la que contribuyen los mineros con bizarría, no sé si un real ó medio en cada marco de plata, que como se saca tanta al año, llega el donativo á una cantidad escesiva. No son las minas de este real como otras de otros minerales que se trabaja la mina y se va en seguimiento de la veta, porque en estas no hay veta seguida, sino

como bóvedas ó cuevas, que en lo interior de la tierra se hallan cerradas de tepetate muy duro, y en barrenándolas se ve enmedio llenas de tierra floja que tira á color de yema de huevo, algo mas pardo, y este es el metal de donde se sacan la plata, y en acabándose esta tierra floja de esta cueva continúan en buscar otra, hasta que la encuentran, sin mas guia que la que puede indicar el golpe de la barra, si suena á hueco por la cercanía de otra cueva. De una de estas cuevas, segun es público en todo el reino, y me lo han asegurado hombres fidedignos que lo han visto, há tres años continuados, que está sacando el general D. Manuel de San Juan, caballero del orden de Santiago, una semana con otra todas las del año, veinte arrobas de plata, que parecerá ponderacion á quien no lo hubiere visto ó experimentado riquezas equivalentes, que se sacan de las minas en el distrito de esta provincia, que como las mas pingües de la Nueva-España están en los términos continentes de ella, experimentamos cada dia estas abundancias.

El convento de San Sebastian de Tezocautla tuvo su origen el año de 1733, en la sierra de Chimaltitlan, perteneciente al obispado y gobierno de la Galicia; era pueblo de la visita de Chimaltitlan, y estando entendiendo en su general visita el Illmo. Sr. Dr. D. Nicolas de Cervantes, obispo de Guadalajara, reconociendo la distancia que habia de este pueblo á la cabecera, y lo peligroso del camino de la sierra, para la mejor administracion de estos indios dispuso con el Esmo. é Illmo. Sr. virrey D. Juan de Vizarron, arzobispo dignísimo de México, que de las reales cajas se señalase salario para el sustento de un ministro, el que habiendo pedido á la provincia concedió gustosa, y su señoría ilustrísima sacó título real de presentacion, y en su virtud le confirió la colacion y canónica institucion del curato de este pueblo y nuevo convento, adjudicándole dos pueblos de visita, que eran de Chimaltitlan, de seis que tenia antes la cabecera, quedando por este medio fundado este nuevo convento por la intervencion del señor obispo. Son sus habitadores los mas rústicos de la provincia, y sugetos muy dispuestos para labrar á su ministro en su cultura una perfecta corona: porque ademas de ser el temperamento muy cálido y desabrido, y ninguna la abundancia del necesario sustento, sin

tener en muchas leguas donde conseguir lo preciso, son los indios de este sitio de naturales feroces y poco reverentes á sus ministros, como que han vivido en sus ensanchas en aquellas profundas barrancas, no sin sospecha de su inclinacion á la idolatría.

CAPITULO VI.

Trátase de las nuevas conversiones de la Provincia de Zacatecas.

Hállase retirada esta provincia en lo último de la tierra descubierta de este Nuevo-Mundo, y tiene por el Oriente, Norte y Poniente por linderos al gentilismo, que compuesto de diversidad de innumerables naciones bárbaras y feroces que habitan nuestros contornos, á todas horas é instantes, nos combaten y persiguen; mas no por eso levantan de la labor las manos los fervorosos hijos de ella, deseosos de derramar la preciosa semilla de la palabra evangélica en los confines de la América: penetran con fatigable celo las vastas soledades que los bárbaros habitan, y procuran con su predicacion y ejemplo, sacándolos de los desiertos páramos en que asisten, y poniéndolos en sitios fértiles y amenos, atraerlos al seguro gremio de la Iglesia, enumerando cada dia á su dichoso imperio, á costa de sus fatigas, nuevas naciones de gentiles; pues de cincuenta años á esta parte se han fundado como diez y ocho conversiones, en que asisten obreros celosísimos, sin otras que se han erigido en conventos, padeciendo los religiosos que las habitan tan escesivos tra-